



Kleine Anfrage

der Abgeordneten Anita Klahn (FDP)

und

Antwort

der Landesregierung - Ministerin für Bildung und Wissenschaft

Umbenennung des Heimat- und Sachkundeunterrichts

Vorbemerkung der Fragestellerin:

Mit Erlass vom 5. März 2013 hat die Landesregierung bestimmt, dass ab 1. August 2013 die Bezeichnung des Faches „Heimat- und Sachunterricht“ in „Sachunterricht“ geändert wird.

1. Warum wurde die Bezeichnung geändert?

Antwort:

Für den Erlass vom 05.03.2013, der inzwischen durch Erlass vom 12.06.2013 geändert wurde, waren folgende Erwägungen maßgeblich:

Der Lehrplan entspricht nicht dem Schwerpunkt der Fächerbezeichnung, denn er enthält keine traditionellen heimatkundlichen Themen. Lediglich in einem von sechs Lernfeldern wird der Begriff „Heimat“ explizit genannt.

Auch die überwiegende Mehrheit der anderen Bundesländer verwendet inzwischen die Fächerbezeichnung „Sachunterricht“:

Bundesland	Bezeichnung des Faches
Hamburg	Sachunterricht
Bayern	Heimat -und Sachunterricht
Baden-Württemberg	Mensch, Natur und Kultur (Fächerverbund)
Berlin	Sachunterricht
Bremen	Sachunterricht
Brandenburg	Sachunterricht
Mecklenburg-Vorpommern	Sachunterricht
Hessen	Sachunterricht
Niedersachsen	Sachunterricht
Nordrhein-Westfalen	Sachunterricht
Rheinland-Pfalz	Sachunterricht
Saarland	Sachunterricht
Sachsen	Sachunterricht
Sachsen-Anhalt	Sachunterricht
Thüringen	Heimat-und Sachkunde

Die Universität Flensburg bildet im Masterstudiengang ebenfalls unter der Bezeichnung „Sachunterricht“ und „Didaktik des Sachunterrichts“ Lehrkräfte aus.

2. Haben sich die Lehrplaninhalte des Faches verändert? Wenn nein, warum spiegeln sich die Unterrichtsinhalte zu geographischen Begebenheiten und zum Kulturräum Schleswig-Holstein sowie den historischen und politischen Fakten des Landes nicht mehr im Titel des Faches wieder?

Antwort:

Die Lehrplaninhalte wurden nicht geändert. Der Begriff „Heimat“ ist Bestandteil der neuen Bezeichnung „Heimat-, Welt- und Sachunterricht“.

3. Welches Problem hat die Landesregierung mit dem Begriff „Heimat“?

Antwort:

Die Landesregierung hat kein Problem mit dem Begriff „Heimat“.

4. Ist die Änderung der Fachbezeichnung Ergebnis des „Bildungsdialoges“?
Wurde von Seiten der Lehrerschaft eine entsprechende Änderung gewünscht?

Antwort:

Der Anstoß, die Fachbezeichnung „Heimat - und Sachunterricht“ zu ändern, kam aus dem Bereich der Wissenschaft, da Studierende in Schleswig-Holstein im Fach „Sachunterricht“ zu Lehrkräften ausgebildet werden. Die Diskussion, die durch diese Änderung der Fachbezeichnung auch für den Schulbereich ausgelöst wurde, war überraschend. Um zu verdeutlichen, dass der Bildungsdialog auch weiterhin ernst genommen wird, wurde der Kritik Rechnung getragen und der Begriff „Heimat“ wird ab 01.08.2013 wieder in der neuen Fachbezeichnung „Heimat-, Welt- und Sachunterricht“ enthalten sein.